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Retour sur les Assises 

Nationales des Déchets 2019 
 
 
Tous  les  2  ans,  les  Assises  Nationales  des 
Déchets sont le lieu de débats et de rencontres 
de la profession. Pour cette 15ème édition, l’économie circulaire était en toile de fond avec un intitulé 
largement évocateur : « Déchets et ressources : contraindre ou inciter ? ». Durant 2 jours, plus de 600 
personnes et une 30aine d’intervenants ont échangé autour de 9 ateliers  thématiques  (économie, 
REP,  éco‐conception,  engagement  citoyen,  valorisation  énergétique,  numérique,  BTP,  déchets 
industriels, stockage), de 3 séances plénières, d’un speedmeeting innovation et d’une rencontre sur 
les  solutions  au  problème  des  déchets  en mer,  rencontre  donnant  la  parole  à  plusieurs  Grands 
Témoins :  Michel  SPONAR  de  la  Commission  européenne,  Nathalie  GONTARD,  directrice  de 
recherche à l’INRA et Yvan BOURGNON, fondateur de The Sea Cleaners. 
 
Toute  l’équipe de Rudologia s’était déplacée pour  l’événement et voici quelques verbatim « bruts » 
soigneusement sélectionnés par nos soins : 
 

« Des situations paradoxales chez certaines collectivités avec moins de 
levées d'ordures résiduelles mais des coûts en augmentation » 

 

  « On peut changer 
d'avis sans changer de 

comportement » 

  « Des études, on en a ! 
Mais on manque de 

résultats !! » 

  « La marche à monter est haute. Nous devons planifier à la fois pour 
répondre aux objectifs réglementaires et pour inciter les acteurs en retard 

sans pénaliser ceux qui sont vertueux » 

« Nous les recycleurs sommes en train de vivre 
notre match France‐Nvlle Zélande avec le 
marché mondial des matières qui s'effondre : 
métaux, papiers, bois... » 

   

    « avec le réseau de chaleur, ce qu'on vend c'est 
avant tout la stabilité du prix de la chaleur, en le 

décorrelant  du coût des énergies » 

« Il faut de l'éco‐conception pour permettre le 
recyclage de composites (coques de bateaux, 
pales d’éolienne) » 

   

    « L'association Teragir accompagne les élèves de 
2500 écoles en France à construire des 

représentations à partir du terrain et par 
l'expérimentation pour changer les 
comportements sur le long terme » 

« L'éco‐conception a connu 3 temps : l'éco‐conception économique 
(réduction quantités de matières), l'éco‐conception de différentiation. 
Aujourd’hui, l'éco‐conception avance en travaillant ensemble : metteurs en 
marché, distributeurs et associations.» 
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    « Le Ministère publiera très prochainement un 
guide à destination des collectivités sur la 

problématique des dépôts sauvages » 

« On est coincés entre fournisseurs et 
consommateurs de matériaux: notre intérêt c'est 
qu'il y ait une réflexion sur l'ensemble de la 
chaîne de valeur » 

   

    « Malgré l'importance de l'outil numérique pour 
le traitement automatisé des données, il faut 

toujours un traitement humain pour la phase de 
prise de décision » 

« Dans une REP, la filière est souvent pilotée par un éco‐organisme dont les 
administrateurs sont les metteurs en marché (fabricants et vendeurs de 
matériaux). On peut imaginer une organisation de la filière pilotée par les 
utilisateurs (entreprises BTP / MOA) » 

 

    « La sémantique et le mot "déchets" sont déjà un 
premier obstacle à surmonter pour convaincre de 

la possibilité d'une valorisation » 

« Moins stocker, c’est l'une des 2 faces d'une même pièce. De l’autre côté 
de cette pièce il y a Mieux valoriser ! » 

 

  « REP : certes, il faut renforcer ce dialogue. Mais il faut peut‐être aussi 
laisser les acteurs proposer eux‐mêmes de nouveaux schémas » 

« Pour nous, la REP c'est un cocon dans lequel on peut sécuriser de 
l'innovation sociale, héberger le développement d'activités, de la co‐
construction » 

 

    « N’oublions pas la sobriété en plus de 
l’économie circulaire » 

« Dans le projet de loi, il y a des mesures qui vont tout à fait dans le bon 
sens aux yeux des maires, et d'autres qui nous conviennent moins... » 

 

  « Les Français veulent plus de tri, plus de recyclage, plus de réparabilité 
pour faire de l’économie circulaire » 

 
Les prochaines Assises s’attacheront encore plus à approfondir le lien ténu entre les 

déchets et les ressources. Rendez‐vous les 6 et 7 octobre 2021 ! 
 

 
La fresque participative du stand Rudologia aux Assises
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